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В ком нет любви к земле родной,  

Те сердцем нищие калеки. 

Т.Г. Шевченко 

Как-то так повелось, что в моей семье все любят путешествовать. И я, сколько 

себя помню, все выходные, каникулы и праздники куда-то ехала, фотографировала, 

знакомилась с новыми людьми, открывала для себя изумительные по красоте 

уголки нашей необъятной Родины. А уж Белгородскую область, мне казалось, я 

знаю всю просто на «отлично» - так много мы ездили по всем ее уголкам и 

районам….  

И когда наша учительница сказала, что завтра мы всем классом едем на 

экскурсию в Прохоровский район, я, конечно, обрадовалась и с удовольствием 

предвкушала поездку, но не ждала от нее каких-то сенсационных открытий: была 

там уже раз пять… Но как говорит моя мама – никогда не торопись с выводами.  И 

как же я ошиблась на этот раз!  

Солнечное весеннее утро, мягкий автобус, мелодичный голос экскурсовода и 

первое мое удивление – о Великой Отечественной войне, знаменитом на весь мир 

Прохоровском танковом сражении – ни слова!.. Оказывается, Прохоровский район 

– это не только героические события прошлого, это еще и увлекательное 

настоящее! И у нас сегодня не просто познавательная экскурсия – мы едем в гости 

в родовое имение Божковых! Вот так я узнала про хутор Сторожевое и его хозяина. 

Но обо всем по порядку. 

Автобус свернул с шоссе и заскользил в тени густых деревьев, обступивших 

дорогу, то плавно поднимаясь на холм, то мягко спускаясь вниз. Иногда леса 

расступались, открывая бескрайние моря зелени лугов… От такого солнечного, 



изумрудного пейзажа дух захватывало. Стало понятно, почему в здешних краях 

издревле селились люди – наши предки понимали толк в красоте! 

Вот и долгожданная остановка. Мы выходим из автобуса. Родовая усадьба 

«Дубрава» встретила нас жужжанием пчел, коктейлем цветочных ароматов, 

буйством красок, фитонцидами соснового леса… После городской суеты все это 

так умиротворяет, расслабляет… Захотелось лечь на травке в тени деревьев, 

закрыть глаза и просто помечтать. Но нас уже с нетерпением ждал улыбчивый 

хозяин – Н колай Иванович Божков. И тут начался невероятный фейерверк 

сюрпризов, загадок, открытий! Буквально через минуту наше сонное настроение 

куда-то испарилось и мы как заворожённые слушали о пользе меда, тонкостях 

пчеловодства, были и небылицы, сказки и рассказы. Отвечали на вопросы, 

разгадывали загадки и ребусы, с восторгом смотрели по сторонам. А посмотреть 

было на что! Это не просто пасека, а настоящий пчелопарк - музей под открытым 

небом, окаймленный лесом. Здесь и «кузница» дятла, и «скамейка здоровья», и 

ульи разных исторических эпох, и ворона на «указательном камне», и многое, 

многое другое. Мы катались на настоящем тракторе, угощались медом с 

ароматным чаем на травах и получили в подарок по баночке меда. А еще здесь 

всегда можно купить качественный натуральный мед и другие продукты 

пчеловодства, семена, рассаду, саженцы и черенки цветочно-декоративных 

растений. 

 

 
Николай Иванович о пчелах знает все и, казалось,  часами может говорить о 

деле своей жизни. И рассказывал он так интересно, доходчиво, что мы просто рты 

пооткрывали.  А пока наш гостеприимный хозяин развлекал нас занимательными 

историями, я с удивлением думала о том, какая это многогранная личность! Он 

вскользь обмолвился о том, что недавно вышла его книга (получается, что он 

писатель?), что раньше работал в школе в Алжире (учитель?), он много 

фотографирует и в Белгороде проходят его фотовыставки (фотограф?). Вот тут я и 

решила, что просто обязана узнать об этом человеке как можно больше.  

Пока мои одноклассники с удовольствием дегустировали мед и чай, я 

расспрашивала Николая Ивановича о его жизни. Он рассказал, что родился спустя 



два года после окончания Великой Отечественной войны здесь, на небольшом 

хуторе Сторожевое. Закончил физико-математический факультет Белгородского 

пединститута и Московский педагогический по специальностям «французский 

язык» и «математика на французском языке». И именно математику он три года 

преподавал в Алжирской школе. С тех пор владеет французским языком в 

совершенстве. Что у него четверо детей и пятеро внуков, и все они по первому зову 

помогают на пасеке. Что свой двухэтажный домик из белого кирпича он построил 

своими руками. И что каких-то 20 лет назад здесь, на месте будущего дома, был 

только лес, в котором он поставил три туристические палатки. В одной - жил сам с 

женой, в другой - дочери, в третьей - хранился цемент для строительства. Все что 

Николай Иванович говорил, только разжигало мое любопытство - хотелось узнать 

еще подробней да побольше…Время летело незаметно. Глядь, а на часах уже время 

обеда! Пора возвращаться в Белгород.  

По пути домой я, немного уставшая от количества информации и открытий, 

молчала, но думала про себя: «Как вокруг красиво, и день прошёл не зря! Я 

обязательно пойму, почему учитель математики решил жить не в городе, а на 

хуторе и разводить пчел, а потом обязательно вернусь сюда снова!». 

Дома я в интернете нашла отрывки из книги Николая Ивановича «Сказы 

хутора Сторожевое» (http://www.intelros.ru/readroom/druzhba-narodov/d6-

2014/23794-skazy-hutora-storozhevoe.html). Прочитала на одном дыхании. В этой 

книге собраны удивительно трогательные истории о Прохоровской земле, в каждой 

строке которых - огромной силы любовь автора к отчему краю. Решила, что 

обязательно куплю эту книгу и прочитаю подружкам в классе. Только никак не 

могла для себя объяснить: что именно произвело на меня такое сильное 

впечатление. А потом в газете «Белгородская правда» от 24.02.2015 г. в статье о ее 

презентации в Белгородском региональном отделении Российского фонда 

культуры, я прочитала фразу, которая сразу все поставила на свои места: «Этот 

хутор меня вырастил и воспитал, – пишет Н.И. Божков в письме к другу, 

опубликованному в книге. – Не было в нем такого человека, который не дал бы мне 

части своей души, своей мудрости… Мне так хотелось отдать долг чести хутору и 

его жителям, что я продолжал и продолжаю мучить себя и бумагу, собирая 

многочисленные факты из жизни, архивные документы, фотографии… Недавно я 

получил письмо от одной женщины, пережившей войну. Там обнаружилось два 

главных слова, которые полностью характеризуют ее героическое поколение. Эти 

слова я долго не мог подобрать. Оказывается, люди просто ХРАНИЛИ ЧЕСТЬ». 

Вот так просто. И очень правильно. Именно это трогает до слез. И в этом весь 

Николай Иванович! 

Нашла я в интернете и статьи по фотовыставке Николая Ивановича 

(http://www.bel.ru/news/culture/2014/02/13/85680.html), и тут меня тоже ждало 

открытие: вместе с ним фотографии делал его племянник – Юрий Божков. И для 

них обоих лучший кадр – не тот, который снят с интересного ракурса, а тот, 

который лучше передает звуки, запахи, эмоции, уникальную историю отдельно 

взятого человека! Николай Иванович – замечательный фотохудожник! 

Статья «Обретение Родины» в журнале “Русский мир.ru” 

(http://www.russkiymir.ru/media/magazines/article/99236/) открыла для меня еще 

одну сторону личности Николая Ивановича: он очень давно занимается 
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краеведением и знает по имени отчеству всех своих предков, начиная с «боярского 

сына» и пчеловода Кривчикова Евдокима (время царствования Алексея 

Михайловича) и до наших дней. И ответ на свой главный вопрос нашла я тут же. 

Причем в словах самого Николая Ивановича. «Знаете, – говорит Николай 

Иванович. – Вы всё про мой выбор меня спрашивали. Вот, в конечном счете, что 

самое главное оказалось – вся семья здесь собралась»... А семья у него – 11 человек! 

И все дружные, все работящие, все плечом к плечу продолжают дело своих 

предков… Это и есть простое человеческое счастье, которое не купишь ни за какие 

деньги. 

Все, что узнала о жизни этого невероятного человека, я рассказала 

подружкам во дворе, а те – своим родителям. И вот уже в эти выходные мы на пяти 

машинах снова едем в гости к Николаю Ивановичу Божкову. Человеку 

удивительной судьбы и силы воли, вся жизнь которого – подтверждение народной 

мудрости, которая гласит: «нет ничего невозможного»!  

И вам всем советую туда съездить. То, что Николай Иванович Божков вам 

расскажет и покажет, должен увидеть каждый! И я на все 200 процентов из ста  

возможных уверена, что эта поездка оставит в вашей душе массу впечатлений, о 

которых вы даже и не мечтали. И потом ваше сердце еще не один раз приведет вас 

в хутор Сторожевое Прохоровского района…. 

 


